



**Maurice M., une vie entre deux rives.
Itinéraire d'un rapatrié psychiatrique
(Algérie – France, années 1950 – années
1960)**

Maurice M. figure parmi les quelques 800 patients transférés de l'hôpital psychiatrique de Blida-Joinville (HPB) vers la métropole après l'indépendance de l'Algérie. Envoyé au sein du centre hospitalier de Montauban en juin 1963, il y reste jusqu'à son décès en août 1969. Dans quelle mesure ce transfert fait-il rupture dans la trajectoire biographique de Maurice M. ? Que révèle son parcours des logiques institutionnelles, individuelles et familiales à l'œuvre à l'occasion de son rapatriement et de celui de centaines d'autres malades ? À partir du dépouillement de ses dossiers médicaux, d'archives administratives et de correspondances familiales, cette présentation questionne les répercussions

concrètes de la transition du colonial au post-colonial au prisme d'un itinéraire spécifique.

Paul Marquis est actuellement post doctorant CNRS au sein du projet ANR Psygnal, qui porte sur le signalement pour troubles mentaux dans la deuxième moitié du XXe siècle. Il est également membre du projet ERC MaDaf, centre sur l'histoire de la folie en Afrique de l'Ouest. En 2021, il a soutenu au Centre d'histoire de Sciences Po une thèse sur l'histoire de la psychiatrie dans l'Algérie coloniale entre les années 1930 et les 1960. Ses dernières recherches se consacrent à l'histoire de la santé mentale des populations rapatriées d'Algérie après l'indépendance.

Lien d'inscription :

<https://cnrs.zoom.us/meeting/register/3zQpEDUNSkKQQB9RM2Om6g>

**Séminaire de Recherche
Knowing the Psyche in the Middle East
and North Africa
(20th and 21st century) - History, Social
Science, Testimonies**

Ce séminaire souhaite rendre compte du renouveau des travaux d'histoire et de sciences sociales sur la psyché comme objet de savoirs et de soin en Afrique du Nord et au Moyen-Orient. Son objectif est de mettre en valeur une approche polycentrique de l'histoire de la psychiatrie,

de la psychanalyse et de la psychologie. Il se concentre ainsi sur les XXe et XXIe siècles, plaçant au cœur de la réflexion les dynamiques des États indépendants, considérées dans leur profondeur historique.

Et il envisage horizontalement les savoirs dits médicaux, religieux et/ou populaires. Au fil des séances avec des chercheurs en sciences sociales et des professionnels du soin psychique, nous nous intéresserons à la production des savoirs, aux trajectoires d'acteurs, aux politiques de santé, aux pratiques de soin et aux représentations : autant d'éléments d'une histoire régionale des normes relatives à l'intériorité et la santé mentale. Le séminaire se tient le dernier mercredi du mois sur Zoom de 18h à 19h30.

Contact:

Mélanie Henry (CEDEJ-MEAE/CNRS)
melanie.henry@cedej-eg.org